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DESAFIOS PARA LA CAMPAÑA DE SOJA

CONCLUSIONES DE LA PRIMERA AGROJORNADA DEL CENTRO DEL PAÍS

Soja 2004

La próxima campaña de soja se presenta amenazaba por perspectivas bajistas de precio, un pronóstico climático 
que anticipa que no sobrará el agua y, encima, la espada de Damocles de la roya, que ya ha bajado hasta región 
central. 
¿Todo eso hará desalentar el cultivo y a que eche marcha atrás su espectacular expansión? No, lo que va a 
obligar es a ajustar el manejo, a usar con mayor intensidad el ingrediente “inteligencia” porque “la fiesta (de los 
altos valores) se acabó” y estar con los ojos abiertos a las nuevas acechanzas. 
Esto fue parte de lo que se escuchó a los expertos que disertaron en Soja 2004, 1ra. AgroJornada del Centro del 
País, que se realizó en Córdoba organizada por el programa televisivo AGROVERDAD (Canal 12 de Córdoba y 
Canal Rural) y que contó con el auspicio de la Sociedad de Acopiadores de Granos de la provincia de 
Córdoba y la Bolsa de Cereales de Córdoba.
Los 1.200 productores y técnicos que participaron del encuentro tomaron debida nota de las informaciones, 
experiencias sustentatadas en muy buenos trabajos agronómicos y predicciones, sin por eso renunciar a su 
apuesta sojera, aunque esta vez mejorándola, por ejemplo, con una mejor relación de rotaciones y atención de las 
enfermedades de fin de ciclo, a las que se incorporará la vigilancia de la roya.

La amenaza de la roya

El doctor Daniel Ploper, director de la Estación Experimental Obispo Colombres (Tucumán) –la más antigua
del país- y uno de los mejores conocedores de la roya en soja, les advirtió a los asistentes al encuentro que “la 
enfermedad ya está entre nosotros”. 
Esto en referencia a que “ha bajado” hasta puntos tan al sur como Venado Tuerto. En Córdoba “no hubo 
comprobaciones oficiales” pero si todo el mapa desde el centro hacia el norte está rodeado por puntos que 
denuncian casos de manifestación del problema, quiere decir ya ya está presente. 
Lo que pasó es que las condiciones ambientales no favorecieron que estallara con virulencia y porque las esporas 
aparecieron en estadios muy tardíos. “Yo creo que en el caso de Córdoba  se debería asumir que la enfermedad 
ya está o cuanto menos que está golpeando las puertas”, señaló. En cambio, provincia de Buenos Aires parece 
todavía excenta de la amenaza.
Todo el mundo está avisado de las consecuencias letales para los lotes si no se la detecta precozmente y se la 
trata con la máxima celeridad.
Cabe tomar nota que en la región centro y más al sur, a diferencia del NEA y el NOA, “todavía se está viendo al 
problema de lejos y donde además no hay está tan generalizado el uso de fungicidas a pesar de que hay datos 
que muestran que su uso permiten defender los rendimientos”. 
De todas maneras, no hay que verlo al problema como un “cuco”: el modo en que apareción en la Argentina “nos 
está dando tiempo para prepararnos”.  Además, la recomendación final de Ploper: “La detección precoz, no sólo 
vigilando el campo propio sino que hay estar alerta sobre lo que está pasando “a la vuelta”, en el campo de al 
lado, en el pueblo vecino y en otras zonas de siembras tempranas, porque nos van a permitir saber qué esta 
pasando”.
Respecto a la roya, el 19 de este mes, en Córdoba se lanzará para esta región el Programa Nacional de Roya de 
la Soja, anunció el Secretario de Agricultura y Ganadería provincial, Carlos Presas, quién también anticipó la 
próxima creación de una Comisión de Sanidad Vegetal.

Perspectivas climáticas

Sobre el clima, la licenciada Stella Carballo, del Instituto de Clima y Agua del INTA Castelar, predijo que las 
lluvias “van a ser variables según los meses y las estaciones”. Habrá momentos de lluvia seguidos de otros en que 
precipitaciones “van a estar un poco remisas”.
Es decir no va a sobrar el agua. "En los períodos lluviosos probablemente acumulemos milímetros que nos va a 
tener que servir para pasar los momentos en que las lluvias serán un poco remisas. La característica del año va a 
ser de alternancia de períodos con lluvias y sin ellas", apuntó. 
Por tanto, habrá que "ajustar muy bien" lo que se va a hacer en la próxima campaña: "si al clima no lo podemos 
cambiar, si a los precios no los podemos gobernar, lo único que nos queda por controlar nosotros mismos es el 
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manejo y el pensamiento siempre de que debemos hacer lo mejor posible nuestro trabajo  para que todo el 
sistema sea sustentable".

Perspectivas de mercado

El mercado tampoco se insinua como un buen compañero, al menos en este comienzo de agosto. “La fiesta 
terminó”, confirmó el doctor Daniel Miró, de la consultora Nóvitas -con cuyos servicios de asesoramiento 
cuenta la Sociedad de Acopiadores-, para que los productores se olviden en lo inmediato de pensar que pueden 
volver los 700 o aunque más no sea 600 pesos por tonelada de soja. 
Pero “todavía quedan varias cosas por definir”, advirtió, como por ejemplo, "10 o 12 días de agosto" en que se 
termina de corroborar la evolución de los cultivos de soja en Estados Unidos -y cualquir contingencia puede alterar 
los cálculos actuales de cosecha- y la siembra y la cosecha que realicen los países sudamericanos. 
En suma: "De acá a noviembre -dijo Miró- veo un mercado de la soja más bien chato, con la posibilidad de que 
todavía afloje 10 o 15 dólares más; (pero) mucho más no va a bajar, porque los especuladores del mercado, que 
son un condimento normal del mercado, son especuladores, pero no son estúpidos, ellos saben que la cosecha de 
soja se define acá (en el próximo verano)".
De todos modos, “la demanda de soja va a persistir y vamos seguir teniendo buenas posibilidades de colocación”. 
Pero a precios distintos a los que se había acostumbrado el productor. Tomando en cuenta este dato, Miró, con el 
asentimiento generalizado de los asistentes, desaprobó la reafirmación del presidente Néstor Kirchner de que no 
tiene previsto rebajar las retenciones.

Otras conferencias

El ingeniero Rodolfo Rossi (Nidera Semillas), que habló de variedades y grupos, recomendando no poner todos 
los huevos en una misma canasta sino “diversificar” razonablemente su siembra, no obstante aquéllas “contras” 
coyunturales dijo que sigue viéndole a la soja un buen futuro en la Argentina, por las áreas que todavía tiene para 
expandirse y porque, hasta en materia de costos, está en mejor posición que los productores brasileros. 
Otros conferencistas, como el ingeniero Hugo Fontanetto (INTA Rafaela), el ingeniero Daniel Igarzábal 
(Universidad Católica de Córdoba) aportaron sólidas exposiciones sobre fertilización y agroquímicos mientras 
que el doctor Emilio Satorre (UBA y AACREA) aportó una visión sobre la sustentabilidad de la empresa y el 
sector agropecuario. José Cueva, Fernando Gazzoni, Marcelo Torrent (AACREA), Angel Romano y Pablo 
López Anido (AAPRESID) recorrieron las experiencias zonales desde el centro-sur de Córdoba hasta el NOA. 
Quedó en claro que no está en discusión si se sembrará más o menos soja sino cómo el sistema agrícola asegura 
su consolidación, afinando aquéllas variables que sean de su propia responsabilidad. 

Fuentes: Suplemento Campo del Diario La Nación y elaboración propia de la Sociedad de Acopiadores de 
Córdoba.


